
 

 

 

 
 
 

Noël, c'est Dieu déconfiné !  
  

 Alors que le monde entier est comme suspendu aux espoirs de la médecine après avoir été suspendu à ceux de 
l'économie et du progrès, voilà que c'est un petit enfant que Noël nous donne comme visage de l'Espérance. Un bébé 
fragile et vulnérable, dans une famille modeste, né au milieu des bêtes, se présente comme le Fils de Dieu. On croyait 
que la puissance de l'argent ou de la science allait nous sauver, et Jésus est le seul véritable Sauveur du monde en trô-
nant sur un peu de paille et de fumier, toute-puissance dans le dénuement offerte à notre dédain ou à notre adoration. 
Le presque rien de notre humanité, ballotée par un virus tellement petit que personne ne l'a jamais vu et qui emporte 
des millions de personnes, ce presque rien nous éclate à la figure alors que nous nous croyions invincibles. Et Dieu, pour 
nous les chrétiens, est celui qui vient habiter ce presque rien, tel qu'il est. Dieu est celui qui se fait lui-même presque 
rien, en la personne de son propre Fils. 
 

 Le paradoxe de Noël nous apparait avec une lumière plus crue encore à la fin de cette année éprouvante qui 
aura fait vaciller nos petites certitudes confortables. Alors que beaucoup d'entre nous sommes tristes de ne pouvoir 
nous réunir comme on en rêverait, ou angoissés et inquiets pour l'avenir, Dieu nous rejoint exactement là où nous en 
sommes. Il épouse notre fragilité. Il la fait sienne. Marie et Joseph, les bergers et avec eux tous les santons accueillent le 
Messie précisément dans la misère où chacun se trouve. Et c'est bien parce qu'ils n'ont pas peur d'exposer leur misère à 
Jésus qu'ils peuvent en être guéris, qu'ils peuvent la dépasser et regarder de l'avant.  
 

 Il n'y a que dans le regard neuf que l'Enfant de Bethléem porte sur le monde que nous pouvons recevoir le cou-
rage et la force d'aller de l'avant, avec la ferme assurance que la victoire de la résurrection l'a emporté définitivement 
sur l'absurdité de la mort et du péché. Le non-sens de la souffrance et du mal, qui resteront toujours un scandale pour 
l'humanité, n'auront jamais le dernier mot.  
 

 Et si la famille paroissiale de Simiane déploie cette année des trésors d'énergie inédits pour faire vivre à tous les 
Simianais le plus beau Noël possible malgré les circonstances, en multipliant les offices, en organisant "riboun riba-
gno" (mordicus, bon gré mal gré, en provençal) veillées et pastrages, crèches vivantes et "marathon de messes", c'est 
bien pour permettre à tous de rencontrer Celui qui peut seul sauver le monde, et combler notre vie. Si la tradition pro-
vençale a toujours eu un sens aussi aigü de l'Incarnation, de la venue dans la chair du Christ par une surenchère de 
chants, de coutumes, de lumière, de saveurs, de fête pour Noël, c'est précisément parce qu'elle a bien fait l'expérience 
que Dieu qui se fait homme, c'est pour de bon. Et ce n'est pas une image. Nous imaginons volontiers Dieu confiné dans 
ses nuages éternels et loin de nos soucis. 
 

 Noël, c'est Dieu déconfiné ! Noël, c'est la délicatesse de Dieu qui soigne l'épidémie du quant-à-soi et du repli 
pessimiste et fataliste.  C'est un traitement à l'efficacité définitive et éternelle. Il est peut-être temps que nous es-
sayions ce vaccin-là... 
 

 Bonne et sainte fête de la Nativité à tous !  
                                                                                                                                                                                           Votre curé,        

  

Abbé Bastien Romera 

 

Le saviez-vous ?  Lis Estevenoun 
 

 Il est de tradition en Provence de confectionner, le len-
demain de Noël, des petits marmousets en biscuit, que l’on 
appelle des Estevenoun (petits saint-Etienne en provençal). En 
effet, le 26 décembre, l’Église fête Saint Etienne, le proto-
martyr, ou premier des martyrs, comme pour mieux mettre en 
relief le fait que le chrétien est appelé à être témoin du Christ, 
celui qui vient naître justement pour donner sa vie.  

Et « martyr » en grec, signifie précisément « témoin ». Benoît 
XVI a ainsi expliqué : « celui qui se trouve dans la mangeoire, 
est le Fils de Dieu fait homme, qui nous demande de témoigner 
avec courage de son Évangile, comme l'a fait saint Étienne. » 
 

 Ces Estevenoun, petits sablés en forme de bonhommes, 
sont traditionnellement offerts, en Provence, par les parrains 
et marraines à leurs filleuls, le 26 décembre. 
 

 A vos fourneaux ! 



TEMPS DE l’AVENT 

 

Opération « Donnons du lustre à notre église !  » 

 Cette occasion ne se représentera pas de sitôt. Tous les mécènes et les bonnes idées sont bienve-
nus. C'est aussi une manière de poursuivre l'œuvre envisagée par le Père Norbert qui était attentif à la 
beauté de l'église de Simiane. 
 

 Avec un sympathique jeu de mots, nous avons appelé cette opération " Donnons du lustre à notre 
église ! ". Vous pouvez adresser vos dons à l'ordre de la Paroisse de Simiane, en précisant que c'est pour 
les lustres. Vous savez qu'il est possible de déduire de vos impôts 66 % de votre don, si vous le souhaitez, 
en précisant que vous demandez un reçu fiscal.  (Le don que vous ferez pour les lustres est indépendant du 
reste des finances de la paroisse : il ne servira pas à combler son déficit, mais sera bien affecté à ce patri-
moine. Si vous souhaitez aider la paroisse à assumer son quotidien, il est possible de faire un don par ail-
leurs). Merci d'avance pour votre " lumineuse " participation à ce projet !  

 A l'occasion des prochains travaux de toiture et de 
charpente de l'église (qui doivent commencer fin janvier 
ou début février), nous suspendrons les deux 
grands lustres de style hollandais qui avaient été acquis 
voilà des lustres par le Père Norbert Guillem, et qui n'ont 
jamais été installés. Ils gisent depuis dans la grande sacris-
tie (en attente elle aussi de travaux importants et urgents). 
Cela permettra de mieux éclairer la croisée des transepts, 
et d'embellir joyeusement notre église. 
 

 Cependant, il faut auparavant restaurer 
ces lustres lourds et imposants (polissage, réparations), et 
faire entièrement leur électrification, dans le respect de 
toutes les normes. Une entreprise spécialisée a été consul-
tée. Il nous faudrait trouver 5.000 euros pour les 
deux lustres. Le Père Bastien lance donc un appel aux dons 
pour ce projet spécial, puisque la paroisse n'a pas le pre-
mier sou pour l'envisager.  Pourtant, il s'agit de ne pas lais-
ser perdre l'occasion magnifique de le faire, que les tra-
vaux de toiture et de charpente nous donnent.  

 

Nous avons vécu une très belle veillée d'entrée en 
avent avec un groupe de l'aumônerie des collégiens. 

La bénédiction de la crèche a pu avoir lieu le dimanche 29 novembre, avec la reprise du culte public, dans la tradi-
tion et " l'estrambord " provençal ! De belles affiches ont été réalisées pour faire connaître notre crèche et inviter à 
venir la contempler. Peut-être les avez-vous vues dans les commerces ?.. 
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Messe des veilleurs 

Fête de l'Immaculée Conception  

4ème dimanche de l’Avent 
Bénédiction des Petits Jésus des crèches 

 

 

Le 8 décembre, nous avons fêté l'Immaculée Conception, fête 
patronale de notre diocèse, même si nous n'avons pas pu 
vivre la procession des lumières. 
 

On se rattrapera l'an prochain !  

Célébrée à la seule lueur des chandelles 
le 18 décembre à 6h45.  

Le dimanche 20 décembre, une invitée surprise : Sœur Elena 
Domina, Franciscaine Missionnaire de l'Enfant-Jésus, coordina-
trice de la Communauté Catholique étudiante d’Aix où l'abbé 
Bastien Romera est en mission à mi-temps. 

Elle nous a témoigné de la spiritualité de sa congrégation pour 
l'Enfant-Jésus. La meilleure manière de nous introduire à la 
bénédiction des Petits-Jésus de nos crèches qui a suivi !  

Des nouvelles des travaux de l'église  

 Dans le courant du mois de décembre, plusieurs entreprises 
sont montées dans la charpente de l'église, grâce à la nacelle qui 
permet d'y accéder depuis la corniche de la grande nef (voir photos), 
pour répondre éventuellement à la demande de la commune, pour 
la réfection de la charpente et de la toiture de l'église, en mauvais 
état. Le choix de l'entreprise doit être fait dans les premiers jours de 
janvier, et le chantier commencer quelques semaines plus tard. Un 
architecte du patrimoine, spécialiste des contraintes très spécifiques 
des bâtiments et matériaux anciens a été sollicité pour assister la 
commune de son expertise pour tous ces travaux. Il s'agira de re-
prendre des éléments de charpente, dont on s'est aperçu que les 
fermes n'étaient pas correctement triangulées (ce qui est important 
pour une bonne descente des charges, d'autant plus qu'une bonne 
répartition du poids est préalable à la réfection pérenne de tout 
l'édifice, aujourd'hui instable). 
 

 Un plancher doit, en outre, être crée pour désolidariser la 
voute de l'église de la charpente, et permettre d'intervenir sans avoir 
à faire un immense "parapluie", plus coûteux et long à installer, au-
dessus de l'actuelle toiture pour la durée des travaux. Des supports 
seront crées pour suspendre les fameux grands lustres que l'opéra-
tion "Donnons du lustre à notre église" devrait permettre, nous l'es-
pérons, de restaurer.  Puis l'intégralité de la couverture de l'église et 
de la grande sacristie sera refaite, ainsi que toutes les gouttières 
aujourd'hui largement défaillantes. Ces travaux se dérouleront pen-
dant le premier semestre 2021, et nécessiteront l'installation d'une 
grande grue sur le parvis. Mais l'église restera bien ouverte pendant 
toute la durée des travaux, sauf peut-être exceptionnellement quel-
ques jours de semaine, dans une certaine phase des travaux.  
 

 Le Père Bastien a demandé que l'éclairage du chœur de l'égli-
se, actuellement incomplet et fonctionnant avec de coûteuses am-
poules halogènes, soit révisé. Il devrait être refait début 2021.  
La grande sacristie, en vue de l'étude générale qui conduira, nous 
l'espérons bien vite à son sauvetage, a pu être en partie vidée de 
tous les encombrants et le patrimoine ancien du culte soigneuse-
ment déplacé et stocké grâce à l'aide de courageux bénévoles. Elle 
sera entièrement débarrassée en janvier 2021, pour permettre un 
travail approfondi de diagnostic de ses multiples pathologies.  
Nous attendons aussi début 2021 l'étude des retables, qui avait été 
retardée, pour permettre leur restauration. Nous espérons aussi que 
le clocher soit enfin débarrassé des tonnes de fientes de pigeons, qui 
continuent de s'accumuler et menacent de plus en plus la structure 
de l'étage des cloches.  

 

Un des groupes du 
catéchisme, qui a pu 
reprendre progressi-
vement en décem-
bre, a décoré un 
beau sapin de Noël 
pour accueillir ceux 
qui franchissent le 
seuil de l'église 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

UNE BELLE PRIERE DU 

PÈRE LEONCE DE GRANDMAISON s.j.   

 

Propositions pour le temps de Noël 

et de janvier 

       DENIER DE L’ÉGLISE  

Le denier est une participation volontai-
re des chrétiens, comme une 
"cotisation" à l'Eglise diocésaine, qui 
permet au diocèse de donner une in-
demnité mensuelle aux prêtres. 
 

Notre curé, comme tous les autres prê-
tres du diocèse entre lesquels ce Denier 
est réparti, reçoit ainsi de quoi vivre 
uniquement grâce à ce don. (les quêtes 
et les recettes de la paroisse ne sont pas 

du tout destinées aux prêtres, comme on le croit souvent).  
 

Le Denier permet aussi de faire vivre les communautés reli-
gieuses en mission, et les laïcs salariés du diocèse. Votre par-
ticipation au Denier de l'Eglise ne va pas à la paroisse de Si-
miane, mais est entièrement reversée au diocèse pour le 
traitement des prêtres. Merci pour notre curé !  
 

Des enveloppes sont disponibles au fond de l'église, mais on 
peut aussi faire ce don (déductible à 66% de vos impôts) di-
rectement en ligne, et même le mensualiser. 

 

En raison des circonstances sani-
taires, il nous est impossible pour 
l'instant d'annoncer les horaires 
et les modalités des Messes. Des 
informations seront communi-
quées sur le présentoir de l'église 

et par internet et Facebook dès que 
ce sera possible. Il est certain, en 
tous cas, que ce sera un Noël bien 
différent de l'habitude.  

Dimanche 27 décembre 
Messe solennelle à 10H30 -  Solennité de la Sainte Famille 
Pour vivre la Saint Sylvestre avec le Seigneur, et remettre en-
tre ses mains tout ce que nous avons vécu dans cette année si 
particulière, la paroisse vous propose un temps spirituel parti-
culier : 
Jeudi 31 décembre 
Messe à 18h00, puis temps d’adoration du Très-Saint Sacre-
ment de 18h30 à 19H15. Nous boirons ensuite, au fond de 
l’église une petite coupe de quelque chose de pétillant avec 
tous ceux qui seront là, pour bien terminer l’année et rentrer 
à temps chez soi pour le couvre-feu ! 
Vendredi 1er janvier : Messe à 18H30 de la Solennité de Sainte 
Marie Mère de Dieu. Venons confier la nouvelle année à la 
Sainte Vierge, et implorer la fin de la pandémie. 
Dimanche 3 janvier 
Messe solennelle à 10H30 - Epiphanie du Seigneur.  
Dimanche 10 janvier  
Messe solennelle des familles à 10H30 - Solennité du Baptê-
me du Seigneur :  
Samedi 16 janvier 
Journée pour les fiancés en chemin vers le mariage à Gardan-
ne. 
Mardi 2 février 
Messe à 18H00 - Chandeleur ! Les adieux à la crèche auront 
lieu lors de cette fête de la Présentation du Seigneur.  
 
Du jeudi 28 au samedi 30 Janvier, Mgr Dufour convie tous les 
curés de paroisses du diocèse à une session à Notre Dame du 
Laus, avec deux délégués de chaque paroisse, pour travailler à 
la conversion missionnaire de notre Eglise diocésaine. Cette 
initiative, à laquelle participera bien entendu notre paroisse 
est confiée à votre prière. 

Sainte Marie, Mère de Dieu, 
garde-moi un cœur d’enfant, 

pur et transparent comme une source ; 
obtiens-moi un cœur simple, 

qui ne savoure pas les tristesses ; 
un cœur magnifique à se donner, 

tendre à la compassion, 
un cœur fidèle et généreux 
qui n’oublie aucun bienfait 

et ne tienne rancune d’aucun mal. 
 

Fais-moi un cœur doux et humble, 
aimant sans demander de retour, 

joyeux de s’effacer dans un autre cœur 
devant ton divin Fils ; 

un cœur grand et indomptable, 
qu’aucune ingratitude ne ferme, 
qu’aucune indifférence ne lasse ; 

un cœur tourmenté de la gloire de Jésus-Christ, 
blessé de son amour 

et dont la plaie ne guérisse qu’au ciel. 


